

SUSCRIPCIÓN
En toda España: 1'50 ptas. mes
Número del día: 5 céntimos.
Número atrasado: 15 céntimos.
Teléfono núm 84

DIRECTOR: José Aulestia

Año XLI.

EL BIEN PÚBLICO

Fundado en 1.º de Marzo de 1873

Mahón, sábado 3 de mayo de 1913.

Número 11.991

OFICINAS
Nueva, 10
Redacción y Administración
De las 10 a las 16.
Dirección telegráfica: BIEN-MAHON
Segunda época

El decreto sobre enseñanza

Manifiesto de la Junta Central de Acción Católica

Dice así:

«La Junta Central de Acción Católica, fiel al cumplimiento de sus deberes, ha seguido paso a paso el pensamiento del Gobierno sobre el proyecto de perturbar con excepciones injustificadas el carácter obligatorio de la enseñanza del Catecismo en las escuelas públicas.

Ni el más leve desvelo ha sido escatimado con el fin de proporcionar la defensa de los católicos a la magnitud del ataque, y sobre todo, con el laudable empeño de conseguir que los Poderes públicos sometiesen el caso a la concordia entre la potestad eclesiástica y la civil, garantía indispensable del bien común, de la paz pública y de la tranquilidad de las conciencias.

La misma templanza y energía de la agitación promovida por los católicos allanaba al Gobierno el camino para dejar las cosas en la situación legal que tenían cuando fué suscitado tan peligroso problema, pero todo ha sido insuficiente para contener al Gobierno en su desacertado propósito.

Contra el precepto terminante de la Constitución del Estado y el texto categórico de la legislación vigente; contra la regla expresa del Concordato convenido entre la Santa Sede y Su Majestad Católica, y contra las admoniciones solemnes de la opinión pública, nunca manifestada con mayor firmeza, un Gobierno que a sí mismo se titula democrático ha puesto mano por real decreto en punto fundamental del régimen de la escuela pública, coartado por la Constitución bajo la salvaguardia y tutela del Poder legislativo atribuido en España a las Cortes con el Rey.

Si prevaleciera el criterio de que los asuntos más trascendentales para la vida nacional fuesen resueltos por el Poder ejecutivo, podría creerse que la función legislativa había sido traspasada de las Cortes a los Ministerios. Por eso abrigamos la consoladora esperanza de que esa dis-

posición no borrará la noble conciencia de nuestros sacerdotes, derechos hasta el extremo de soportar que rija y se aplique como válido un precepto ministerial nulo, contrario a la ley y usurpador de atribuciones que sólo al legislador competen.

Pero aun estando firmemente persuadidos que de los católicos españoles sobra empuje para hacer imposible la vida del actual Gobierno aun creyendo que el real decreto publicado no podrá incorporarse legítimamente al cuerpo del Derecho positivo, por ser contrario a las leyes, no podemos menos de tener en cuenta que la disposición decretada, al limitar la dispensa de la enseñanza catequística a los que profesan religión distinta de la católica, dejándola por lo tanto, obligatoria para todos los demás, disa mucho de la que al principio se intentó, gracias sin duda a la sabia y prudente actitud de la Santa Sede y a las manifestaciones de los católicos, y porquenos lo impide la consideración debida al hecho de que si el decreto publicado no merece la aprobación de la autoridad eclesiástica, no determina a esta a utilizar contra sus valiosísimos y decisivos recursos.

Formulada nuestra protesta, tan expresiva como nuestras convicciones y sentimientos reclamaban, y puesta de manifiesto la ilegalidad cometida, así como la urgencia de que un Gobierno más justiciero proceda a su derogación la Junta Central de Acción Católica estima que deben guardarse los últimos extremos de la agitación compatible con la legalidad vigente para el caso en que el Poder espiritual juzgue que la injuria a los derechos sacrosantos de la Iglesia rebasando los límites de la tolerancia espiritual, exige poner todos los recursos al servicio del triunfo completo en la campaña emprendida para defender la religión.

Nuestras vidas, nuestros bienes y nuestro trabajo están y estarán siempre ofrecidos a la mayor gloria de Dios, con humildad y rendida obediencia a los mandatos y aun a los consejos de la autoridad eclesiástica.

Madrid, 25 de abril de 1913.—La Junta central de Acción Católica.»

Portugal en plena anarquía

Asalto a los cuarteles

Lisboa 27.—Dice «O Mundo» que cierta agrupación o sociedad que se titula republicana tenía preparado para la madrugada última un golpe cuyo objeto y finalidad se desconocen.

Enteradas de ello las autoridades adoptaron en el acto las oportunas medidas para evitar que fuera perturbado el orden, siendo detenidos a las cinco de la mañana, algunos sujetos que pretendían realizar una manifestación frente a los cuarteles.

Añade dicho periódico que a esa hora quedó restablecido por completo el orden, y que, a juicio suyo, lo ocurrido esta noche a tenido por resultado poner de manifiesto el patriotismo del Ejército y ha de servir para que el Gobierno tome medidas contra los agitadores.

Por su parte, refiere «A República» que esta mañana, a primera hora un grupo del pueblo se dirigió al cuartel del 5.º regimiento de Infantería, gritando «Viva la República!»

El regimiento se formó e hizo una descarga con cartuchos, y el grupo se dispersó; después la Policía asaltó la Federación republicana radical operando 20 detenciones.

A las tres, estallaban dos bombas cerca del cuartel de bomberos en Graca, barrio de Lisboa.

El Gobierno se ha reunido para acordar las medidas que han de adoptarse las autoridades militares.

A primera hora de esta mañana un grupo de un centenar de hombres se presentó ante el cuartel de los Ingenieros, disparando tiros y gritando «Viva la República radical»; entre los manifestantes se hallaba un oficial del Ejército.

Los manifestantes, enseñando revólvers y bombas, declararon que los conspiradores se habían echado a la calle y que, por consiguiente, era necesario ir a defender la República.

Los oficiales de Ingenieros contestaron que estaban en su puesto para defender las instituciones, y que no saldrían a la calle sin órdenes del Cuartel general.

Los manifestantes insistieron nuevamente, sin resultado, y se retiraron.

Cuando estos grupos, y otros que se reunieron a ellos, se marcharon fueron, según dicen, a la Federación republicana, donde armaron a algunos individuos con revólvers, y a otros les fueron distribuidas maletas de piel de Rusia conteniendo bombas.

El oficial del Ejército que estaba frente al cuartel con los manifestantes, es el capitán Lima Díaz, del 5.º regimiento de Infantería.

Después de dar algunas vueltas por las calles, se encaminó al cuartel de su regimiento; pero advirtiendo que le perseguían fuerzas de Caballería, retrocedió, dirigiéndose a la Capitanía general, con el propósito de entregarse, pero fué detenido en el camino por otra patrulla de Caballería.

El ministro de la Guerra de viaje.—Banquete ridículo

Lisboa 27.—El ministro de la Guerra, después de visitar los cuarteles de las guarniciones del Norte y Centro de Portugal, ha llegado al Sur, donde ha continuado ayer sus vistas.

El presidente de la República ha dado un banquete a los jefes de las Misiones extranjeras residentes en Lisboa, brindando por la prosperidad de los países allí reunidos.

El ministro de Nicaragua, como decano de los diplomáticos en Lisboa, contestó, en nombre de sus colegas, agradeciendo las palabras del presidente.

El miedo hace ver monárquicos en los anarquistas

Lisboa 27.—Enterado el Gobierno de los últimos manejos de unos monárquicos que se titulaban «republicanos extremistas y sindicalistas», había tomado las necesarias medidas para que fracasaran en su intento.

Así es que anoche, elementos civiles, organizados por la Defensa de la República, auxiliados por fuerzas de Policía y la Guardia Republicana, se echaron a la calle, acudiendo específicamente a los sitios donde se oían disparos aislados o estampidos de bombas, que eran, al parecer, la se-

ñal convenida para que iniciara la revuelta, y a los cuarteles del Ejército y la Armada, dispersando los grupos que había formado ya o se iban formando frente a la puerta de los mismos.

Cerchas y registradas algunas casas sospechosas, fueron encontrados y recogidos en ellas diferentes objetos, especialmente brazales desinfectados, al parecer, para que los utilizaran como disintivo los revoltosos.

También fué registrado el edificio donde se reunía la Federación republicana radical, encontrándose en ella bastantes armas y deteniéndose a trece sujetos que se hallaban reunidos en una habitación.

La mayor parte de la población, que no se enteró de lo ocurrido sino por los periódicos de la mañana, conserva su fisonomía y aspectos habituales.

Paec: Indudable que, si hubo preparado algún movimiento subversivo, éste ha abortado.

De provincias no hay noticia de que se haya alterado el orden en ninguna parte.

Los detenidos

Lisboa 27.—En la agrupación organizadora de la fracasada intentona de esta madrugada dicen que figuran republicanos expusados del partido por haber preparado otros movimientos, que también abortaron.

Todos los individuos detenidos anoche y hoy han sido llevados a bordo de un buque de guerra, fondeado en el Tago.

Un Consejo de guerra

Lisboa 27.—Durante el Consejo de guerra celebrado ayer para juzgar a algunos monárquicos conspiradores, se presentó espontáneamente Pedro Martins, a quien precisamente se iba a condenar en rebeldía, yendo directamente a sentarse en el banquillo.

En vista de su actitud, le absolvió el Consejo.

Papel sanitario superior
a 0'25 pesetas el rollo
Librería de
Sucesores de Parpal
Nueva 10

Don Antonio Bergalí y

Majr. Juz. de primera Instancia del Partido de Mahón.

En virtud del presente edicto que se expide en méritos de lo acordado en proveído de hoy dictado a solicitud del procurador don Gabriel Orfía, a nombre de la Sucursal del Banco de España en Palma de Mallorca, en la Sección 2.ª de los autos juicio de quiebra de la sociedad «Anglo Española» de Motores, Gaseños y Maquinaria general (antes Julius G. Neville), se ha dejado sin efecto el señalamiento hecho para el día diez y seis de Mayo próximo y hora de las diez para la subasta de los bienes que se dirán y señalados de nuevo para que tenga lugar la subasta y remite de los tales bienes, el día 4 de Junio próximo venidero y hora de las once, en la Sala audiencia de este Juzgado, por los precios de su respectivo avalúo y con las condiciones que se expresarán:

Un buque a vapor nombrado «Gijón», de casco de hierro de veinte y dos metros cincuenta centímetros de eslora, cuatro metros de manga y dos metros quinientos milímetros de puntal, con caldera horizontal tubular de llama o retorno, máquina Compound con rancho de tripulación y cámara de oficiales; en cubierta cocina y puercas corado de plancha de hierro con su correspondiente brújula, y a proa moín de vapor; las tres anclas de una reversible con cuatro griletes cadena, y sus accesorios son: un palo de hierro con jarcias de alambre su puntal de hierro, siete gruchas de hierro de varias dimensiones, un gancho para ramolque, dos ventiladores de plancha de hierro, una hélice de bronce para repuesto, cuatro defensas de cocho, una cingreja, un foque, una escandaos; y maniobra correspondiente, un bote de madera de tres metros eslora con timón y dos remos, dos baldes madera, dos bombillas patente de mano, los faroles correspondientes de situación y topa con las luces reglamentarias, un juego de llaves y herramientas para el servicio del buque y varias piezas de recambio. Justipreciado todo ello en

Pedro Mir y Llambías

MÉDICO ESPECIALISTA EN PARTOS Y GINECOLOGIA (enfermedades propias de la mujer), EX-ALUMNO DE LOS HOSPITALES DE PARÍS.

Consultas de 12 y media a 2 y de 7 y media a 9.

Prieto y Caules, número 13.

114

unto en la cantidad de setenta y cinco mil pesetas.

Dos chalanas capaces cada una de ellas para el transporte sobre cubierta de cinco toneladas de peso, justificadas en seiscientos pesetas cada una, total mil doscientas pesetas.

Unos diez mil kilogramos de hierro fundido a cinco céntimos de peseta el kilogramo, en quinientas pesetas.

Unos veinte y seis mil seiscientos cuarenta y dos kilogramos hierro forjado en barras, a diez céntimos de peseta el kilogramo, en dos mil seiscientos sesenta y cuatro pesetas.

Unos seis mil kilogramos hierro forjado en planchas y fondos estampados, a quince céntimos de peseta uno en novecientas pesetas.

Unos cuatro mil kilogramos hierro forjado viejo, a tres céntimos de peseta el kilogramo en ciento veinte pesetas.

Las tejas, losas y sillares existentes en la Anglo-Española, en su parte exterior, justificadas en ciento veinte y cinco pesetas.

Diez toneladas de madera de encina, a treinta pesetas la tonelada, trescientas pesetas.

Ocho toneladas de leña de diferentes clases a quince pesetas la tonelada, ciento veinte pesetas.

Condiciones de la subasta

Los bienes antes mencionados y que han de ser objeto de la subasta, estarán de manifiesto en el local donde se hallan o sea en el sitio conocido por «Cos Nou» de esta ciudad para que puedan examinarse a su satisfacción antes de la subasta.

Para tomar parte en la subasta deberán los licitadores depositar previamente en la mesa del Juzgado el diez por ciento efectivo del valor de los bienes que sirve de tipo para la subasta. No se admitirán posturas que no cubran el tipo fijado en la tasación, y se adjudicará dichos bienes a los licitadores que ofrezcan la más ventajosa, cubriendo que sea dicho tipo. Una vez adjudicado el remate se hará entrega al comprador de los efectos rematados previa consignación del precio en la mesa del

Juzgado, siendo de cargo de los compradores los gastos e impuestos que ocasione el remate.

La subasta y remate ante dichos tendrá lugar el día y hora señalada ante el Juez y Secretario y con asistencia del señor Comisario de la quiebra en la Sala Audiencia del Juzgado de primera Instancia de este Partido.

Dado en Mahón a veinte y nueve de abril de mil novecientos trece.—Antonio Bergañá.—P. S. M.—Juan Ripoll.

MAHON

Como recordarán nuestros lectores, en sesión del 18 de diciembre del pasado año, la Diputación Provincial de Baleares a propuesta de nuestro muy querido amigo don Juan Victory Tavall, acordó subvencionar por una sola vez, con la respetable cantidad de dos mil pesetas, a la Sección de Casas baratas para obreros, que tiene su domicilio en el Ateneo Obrero de esta ciudad.

El jueves 1.º del corriente, nuestro no menos amigo don Juan Pañedas, Presidente de dicha sección, o individuo de la Junta Directiva, recibieron la cantidad de 1.972'25 pesetas, que es el líquido que queda previos los descuentos correspondientes.

En distintas ocasiones hemos demostrado la importancia de la obra que la Sección de Casas baratas para Obreros y hoy ante el donativo que acaba de recibir, no podemos por menos que felicitarla y alentarla para que prosiga por la senda en tan buena hora emprendida, en la seguridad que en el transcurso de su vida no han de faltarle nuevas protecciones que le ayuden a alcanzar el éxito apetecido.

Antes de terminar estas líneas nos permitimos enviar nuestra más sincera felicitación a don Juan Victory, quien ha demostrado una vez más su interés en pro del necesitado, recabando un apoyo de tal valía para

una institución tan humanitaria como la que nos ocupa.

Hoy se ha dicho la misa mensual en el Asilo del Sagrado Corazón de María, en la que sus devotas han hecho acción de gracias por la favorable solución que ha obtenido el temido Decreto del Catecismo por milagrosa intercesión de María Santísima a la que todas las mujeres españolas confiamos nuestras preces, en asunto trascendental.

Además habiéndose obtenido todas las licencias eclesiásticas necesarias para la definitiva fundación de la Archicofradía del Sagrado Corazón de María, al terminar el mes de Mayo dedicado a la Virgen, aquella será ofrecida como homenaje y flor humildísima de amor y veneración a tan Augusta Madre. Así, pues, las personas que deseen ser Cofrades de tan piadosa institución, no tendrán más que entregar su nombre y señas de su domicilio a la R. Madre Superiora del Asilo, que ella a su vez lo entregará al señor Capellán Director de dicha Cofradía para que extienda y envíe la patente, a los que queden inscriptos. Esperamos que María Santísima bendicirá a sus devotos, concediéndoles gracias abundantes en bienes temporales y eternos.

El Excmo. señor Capitán General del Distrito se ha servido disponer que los sargentos que por Real Orden de 26 del actual (D. O. n.º 94) han sido ascendidos a Brigadas y destinados a los cuerpos de estas Islas, en los cuales deben causar alta para la revista del próximo mes de Mayo, sigan usando el armamento y uniforme de sargento, llevando en este sus divisas de brigada, que serán costeadas por los fondos de material respectivos, hasta que los Parques cuenten con la clase de armamento y los cuerpos con las prendas de vestuario que determinan los artículos 44 y 46 del Reglamento para la aplicación de la ley de 15 de Julio de 1912 aprobado por R. O. C. de 14 de Diciembre del mismo año (C. L. número 246). A este fin de los Generales Subinspectores remitirán a este Estado Mayor para mi aprobación los modelos de gorra y polainas, tan pronto sean adoptadas por las juntas económicas de los referidos cuerpos debiendo estas juntas abstenerse de proponer la adquisición de los gemelos y carteras que se mencionan en el artículo 45 del indicado reglamento hasta que se determinen los correspondientes modelos.

Los doctores Valladolid, Rocandio y Campos, médicos militares de esta

plaza acaban de instalar en la calle de Anunciavay número 16 un Consultorio Médico Quirúrgico, montado con todos adelantos de la moderna cirugía.

Las especialidades a que se dedican los médicos citados son las enfermedades del estómago e intestinos, enfermedades de los ojos, de la matriz y de los niños.

La consulta es diaria, de once a una y de siete a ocho, y además consultarán gratis a los pobres los lunes y jueves de cuatro a cinco.

Agradecemos a los médicos citados la atención tenida con nosotros, al ofrecernos su Consultorio en atento B. L. M. deseando que el éxito más lisonjero corone sus nobles esfuerzos en pro de la humanidad doliente.

Ayer recibimos atento B. L. M. del Excmo. señor General Gobernador Militar de esta Plaza don José Gomez Pallete, despidiéndose de nosotros y agradeciéndonos las atenciones en él tenidas.

Agradecemos muy mucho las frases corteses que nos prodiga, ya EL BIEN PÚBLICO en todas ocasiones supo tratar con el elogio a que se había hecho acreedor el señor Gomez Pallete, y prueba de las simpatías que inspiró su mando, es el general sentimiento de cuantos le trataron y así como él dice en su Besalmanos que guardará grato e imprecadero recuerdo del pueblo mahonés, aquí también cuantos tuvieron el honor de honrarse con su amistad guardarán grato memoria del digno General que por unos años ha rejido con feliz acierto el Gobierno Militar de esta isla.

Esta tarde sale el señor Gomez Pallete para Barcelona y Madrid, en donde piensa fijar su residencia.

Deseamos feliz viaje y que allá en la Corte pueda gozar por largos años de una vida tranquila y sossegada digno remate a la larga época activa y azarosa propia de su carrera militar.

A las seis de la tarde de ayer se desencadenó sobre esta ciudad una fuerte tormenta, cayendo una exhalación eléctrica en una cochera de la noria denominada *d'en Costabella*, matando a una caballería de las que se dejaban al transporte de agua.

El dueño de la caballería que se encontraba en la misma habitación no sufrió por fortuna más que el susto consiguiente.

En la tarde del miércoles se reunieron en Palma los diputados pro-

vinciales liberales y republicanos, para tratar de la designación de las personas que deben ocupar los cargos de la Diputación y Comisión Provincial.

Se acordó votar para Presidente de la Provincial a don Ignacio Riquer, Diputado por Ibiza, para Vicepresidente de la misma a don Jerónimo Pou y para Vicepresidente de la Comisión Provincial a don José Felíu, estos últimos diputados por Menorca.

Terminados ya los trámites legales del caso, uno de estos días será remitida al juzgado para su inmediato cumplimiento y ejecución, la sentencia que condena al periódico «El Liberal» de Madrid, a pagar 150.000 pesetas a la señorita Musó.

El diputado republicano por Málaga don Juan Sol y Ortega se ha negado a defender al regicida Sanchez Alegre.

Como los señores Melquiades Alvares y Diaz Cobeña tampoco aceptan, se asegura lo defenderá don Eduardo Barriobero.

CONTRA la debilidad general, nada mejor que el *Jarabe de Hipofosfitos Salud*.—Véndese en farmacias.

La recaudación del impuesto de cédulas personales correspondientes al ejercicio de 1913, tendrá lugar durante el presente mes de Mayo en los días que se expresan:

Alayor del 10 al 13; Ciudadela del 6 al 9; Ferrerías días 14 y 15; Mahón del 1 al 31; Mercadal, del 16 al 18; San Luis días 19 y 20; Villa-Calos, del 21 al 23.

En las primeras horas de hoy ha llegado de Palma el «Isla de Menorca» al mando de su capitán don Francisco Fernandez, cuyo buque saldrá para Barcelona directo esta tarde a las cinco y media.

De Barcelona directo llegará en las primeras horas de mañana el vapor correo «Menorquina» y a Ciudadela llegará procedente de Palma el vapor de aquel nombre.

Tocan a su fin las obras que se vienen realizando en el «Monte Toro».

Dícese como seguro que el miércoles o jueves de la semana próxima será botado al agua y a fines de la semana se pondrá en línea.

En la Academia Mariana de San Estanislao esta noche a las ocho y

media se celebrará una función a beneficio de las Escuelas Gratuitas de dicho Establecimiento, representándose por aficionados el renombrado drama en cuatro actos y un prólogo «Lázaro el mudo o el pastor de Florencia», finalizando con el divertido monólogo «Las penas d'un casa».

Para mañana domingo se verificarán tres sesiones de cine con un programa altamente nacional.

Cuando hayais probado todos los medicamentos contra la tos, faringitis, bronquitis, toses rebeldes de los catarros agudos y crónicos, sin obtener alivio, acudid al FERINOL.

Observaciones meteorológicas

Barcelona 2.

Tiempo en esta mañana; ventolinas del tercer cuadrante; llana; acalajados.

Madrid 2.

En el centro de Europa se encuentran las presiones más bajas y se va formando una borrasca hacia el mar Báltico; es probable que continúe el tiempo de vientos de la región de Oeste por todas nuestras costas.

Bajolá 3.

Barómetro 753'1; viento E. flojito; marejadilla; encapotado; chubascosos.

IDEAL CINE

Situado en las Buenas Aires 15 y Alba 2,

Cinematógrafo Gaumont.

Gran fijeza

H y sábado

Sección V. rimout a las 6 y cuarto.

PROGRAMA

La deuda del emperador
En los montes del Cáucaso
Las orillas del Loing
La sensacional cinta en dos partes «El homicida».

Precios económicos.

A las nueve grandiosa sección.

Mañana dos secciones a las seis y cuarto y a las nueve y cuarto estrenándose la emocionante cinta en 2 partes «Un feroz instrumento de venganza», finalizando la velada con baile.

Entradas: Alba 2 o Buen Aires 15.

Para alquilar

Lo están las casas números 25 y 27 de la calle de Anunciavay de esta ciudad, propias para talleres.

Para informes, plaza Príncipe, 18.

13

COTIZACIONES

Table with financial data under 'CREDITO MERCANTIL DE MENORCA BOLSA DE BARCELONA'.

Compra y vende toda clase de valores.

Table with financial data under 'Banco de Menorca' and 'Pagamos el cupón de la Deuda'.

BONNIN FIGUEROA Y C. DE BARCELONA

Table with financial data under 'PRECIOS DE VENTA' and 'El Kilóg.'.

Facilitado por la Casa Caplain Saint André et Fils de Paris

Table with financial data under 'El kilóg.' and 'Pesetas'.

Se reciben encargos de toda clase de Galerías y Estampados en sus diferentes dibujos.

Referencias: Manuel Beltrán y Compañía, calle Comercio, núm. 13, Mahón. Mahón 3 mayo 1913.

Alta novedad Moderne Style Elegantisimas tarjetas de señoras y señoritas Librería de Sucesores de Parpal. Papeles para máquinas de escribir. Sucesores de Parpal Nueva 10.

Conferencias telegráficas

Servicio especial de nuestro corresponsal en Palma

De Madrid

3 de Mayo

Una frase de Romanones

Un importante personaje político que ayer tarde estuvo conversando largamente con el Presidente del Consejo...

«Don Gumersindo Azcárate dice en sus declaraciones que no le ha satisfecho el decreto que sobre la enseñanza del Catecismo, acabo de dictar, pero ante el hermoso espectáculo que ofrece hoy Madrid con ocasión de las fiestas constantinianas, quiero que se me diga con toda imparcialidad si puedo gobernar en contra de la opinión.»

Alfau descontento

Un elevado personaje militar ha recibido una carta de Tetuán en la cual se le da por seguro que el Teniente General señor Alfau se propone dimitir con el carácter de irrevocable, su cargo de Residente General en Marruecos...

El 2 de Mayo

Con el objeto de conmemorar la gloriosa fecha del 2 de Mayo se ha celebrado las fiestas acostumbradas habiendo concurrido a la procesión cívica que se verificó por la tarde numerosas comisiones de todos los elementos oficiales...

El general Marina

El capitán general señor Marina irá hoy a Fuente de San Fernando con el objeto de despedir a los batallones de cazadores que marchan a Ceuta.

Novillos

Ayer tarde se celebró una novillada en la cual tomaron parte Alcarreño, Simeño y Silerillo, concurriendo escaso público. Simeño hizo una hermosa fona, en cambio los otros dos estuvieron poco afortunados.

El viaje del Rey

El conde de Romanones ocupándose del viaje del Rey ha dicho que ni los políticos de la derecha ni los de la izquierda, le habían hecho observación alguna referente a la oportunidad y fines del mismo, por lo cual, agregó, conviene hacer constar...

que si ocurriera algún tropiezo, cosa que no cree, no podría exigirse al Gobierno toda la responsabilidad. «La Epoca», contestando a estas manifestaciones, dice que la responsabilidad de tal viaje es exclusiva del gobierno, quien debe tener conciencia de sus deberes y no buscar con quien compartir las consecuencias que se derivan de su cumplimiento.

Declaraciones de Mella

«El Mundo» publica unas declaraciones del ilustre diputado jaimista señor Vazquez Mella relativas a política internacional.

El señor Mella cree que es imposible que España en caso de una guerra europea pueda permanecer neutral, por cuya razón dice que hemos de procurar darnos con otras naciones, mostrándose partidario de una alianza con Alemania, en vez de acercarnos a Francia e Inglaterra.

De provincias

Jerez de la Frontera

La feria

De Jerez de la Frontera comunican que la feria estuvo animadísima, habiendo presentado los ganaderos más de treinta mil reses.

Han llegado numerosos forasteros para presenciar las fiestas, siendo también esperado el infante don Alfonso de Orleans y su esposa, a los cuales se piensa agasajar debidamente.

Palma

Union Vitícola Balear

En el salón de actos del Ayuntamiento de Inca dió en la tarde de ayer una notable conferencia el capitán don Pedro Montaner, encareciendo en ella la Unión Vitícola Balear, que cree ha de ser de excelentes resultados para los exportadores.

La concurrencia recibió con entusiasmo los conceptos del capitán Montaner, acordándose la constitución de un comité defensor de los intereses vitícolas de las tres islas.

La Asociación de la prensa

Ayer noche la Asociación de la prensa de las Baleares quiso solemnizar la inauguración de la nueva casa con una grandiosa velada.

El nuevo local está instalado en el pasaje del Borne, decorado lujosamente ofrece el aspecto de un hermoso palacio.

Para la fiesta adornóse con profusión de tapices y flores, siendo su aspecto encantador.

La concurrencia que asistió fué enorme, tanto que a pesar de la gran cabida del local, resultó insuficiente para contener a la multitud allí congregada.

Entre los asistentes figuraban el Gobernador civil señor Vega Inclán, el capitán general, Alcalde, diputado...

liberal señor Valenzuela e infinidad de señoras y señoritas.

Hicieron los honores de la casa los periodistas, siendo muy felicitados.

En la velada tomaron parte el eminente primer actor don Enrique Borrás y la primera actriz de su compañía María Adamus, recitando ambos dos preciosos monólogos que fueron muy celebrados.

El concertista de guitarra don Miguel Negre ejecutó algunas composiciones siendo muy aplaudido y varias señoritas cantaron al piano selectas canciones, siendo obsequiadas con ricos bouquets de flores.

Al final sirvióse a los invitados espléndido lunch.

Llegada de un arzobispo

Esta mañana ha llegado a esta capital el Arzobispo de Zaragoza señor Soldevila, procedente de Barcelona.

Sa venida obedece a que hace unos meses recibió la visita del Obispo de esta diócesis y ahora aprovechando el encontrarse en la ciudad condal, ha querido devolverla.

El Obispo de Mallorca señor Campins le esperaba en el muelle, habiendo marchado ambos al palacio episcopal en donde se hospeda.

Del extranjero

Austria

La cuestión de Montenegro. Telegrafian de Viena que la acción militar contra Montenegro no comenzará hasta que se conozca el resultado de la reunión de embajadores.

Parece que varias potencias no están conformes con la acción de Austria, pues circulan insistentes rumores de que Inglaterra, Italia y Francia no quieren asociarse a la acción militar contra el diminuto estado balcánico.

Turquia

Nota de las potencias

Comunican de Constantinopla que los representantes de las grandes potencias han entregado al Gobierno una nota en la cual solicitan de Turquía que nombre las representaciones necesarias para que se entrevisten cuanto antes con los Estados aliados a fin de concertar las condiciones de la paz.

Roma

Peregrinación Española

En la mañana de ayer los peregrinos españoles visitaron la iglesia de San Pedro de Montorio y una vez en ella oyeron misa, siendo celebrada el Cardenal arzobispo de Sevilla señor Almaraz, quien distribuyó la Comunión a los asistentes.

Al finalizar la misa les dirigió la palabra, en tonos sumamente elocuentes, recordando la fecha del dos de Mayo.

También aludió la memoria de San Pedro de Montorio, recordando su vida y milagros.

Terminada la ceremonia religiosa los peregrinos visitaron la Academia Española en la cual fueron obsequiados con un lunch.

También visitaron al señor Calbetón ministro de España cerca del Vaticano y por la tarde recorrieron los principales templos de la ciudad santa.

La salud del Papa

El Pontífice sigue mejorando notablemente, habiendo permanecido fuera del lecho durante casi todo el día de ayer.

Por la tarde recibió a su secretario de Estado el Cardenal Merry del Val y reanudó su vida ordinaria, concediendo audiencia a numerosas personas.

Montenegro

Declaraciones

El Rey de Montenegro ha manifestado a unos periodistas que su actual conducta no va encaminada a desafiarse a las potencias puesto que conociendo su insignificancia respecto de ellas, considera que sería una insensatez.

Agregó que si Austria les ataca no le cabe duda que vencerá, por ser una nación poderosa, y por la enorme superioridad numérica de sus ejércitos, pero como los montenegrinos han jurado perder antes la existencia que entrar por la conquista a costa de tan grandes sacrificios, la derrota de Montenegro será una victoria para Austria y de esa gloria.

VERGER.

Ayuntamiento de Mahón

INSPECCIÓN SANITARIA DE LA LECHE

Desde el lunes próximo día cinco del actual se procederá al análisis de las leches que se introduzcan en esta ciudad procedentes de vacas, ovejas o cabras que no hayan sido inspeccionadas por el señor Veterinario municipal y no lo justifiquen por medio del correspondiente certificado expedido por dicho funcionario.

Mahón 2 de Mayo de 1913.—El Alcalde presidente, Francisco Bals.

Consumo Público

MATADERO

Reses cortadas los días de continuación se espresan con su peso y procedencia:

Día 28 abril

- 1 vaca, 187 kilos, Turelló Amagat. 1 ternero, 191, Refal Rubí Vey (Alayor). 1 idem, 193, ne Fefona. 1 idem, 103'500, Santa Isidru. 3 carneros, 136, Refal Rubí Vey (Alayor). 2 idem, 33'500, Binisefusa Usina. 1 idem, 21'500, Lorenzo Vineat. 2 idem, 53'500, en Silvanu (San Luis). 2 idem, 22, s'Ubercoch (Alayor).

2 cabras, 12, Murela Vey. 4 cerdos, 300.

Día 29 idem

- 1 ternero, 232 kilos, Berbatx (Merceda). 1 idem, 113'500, vergel d'es Pont d'es Janet. 3 carneros, 34'500, Refal Rubí Vey (Alayor). 3 idem, 48, Turell de don Pedro Mir. 3 idem, 41'500, Sant Antoni. 1 idem, 10'500, Binis-fusa U in. 5 idem y 4 cabras, 84'500, Murela Vey. 3 cerdos, 259.

Día 30 idem

- 1 vaca, 186 kilos, Vicente Xequet (San Cristóbal). 1 ternero, 201, idem, 1 idem, 242, estancia Binieroga. 1 idem, 257'500, Beliver (Alayor). 1 idem, 130'500, Binif e Nou. 1 ternera, 139'500, Malbuger Vey. 4 carneros, 53'500, Lloch Nou d'es Fesé (Alayor). 3 idem, 44'500, Binicalaf del señor Víg. 2 idem, 28, Turell de Antonio. 1 idem, 12'500, Binidif. 3 idem, 39'500, son Picart (Merceda). 1 cabra, 13, idem. 1 idem, 99, Serra (idem). 2 cerdos, 106.

Día 1.º mayo.

- 1 ternero, 296 kilos, Binixixa se Torra. 1 idem, 158, noria d'es Muret. 5 carneros, 71'500, s'Espamer Vey. 2 idem, 28'500, Binid II de Bartolomé. 2 idem, 29 Lloch Nou d'es Fesé (Alayor). 1 cerdo, 56.

EL DOLOR DE UN FRACASO

El explorador Cook, loco

Berlín.—Según informes recibidos en Stuttgart y enviados a la hermana del explorador yanqui Federico Cook, que residió en Nueva York, éste ha sido declarado por los médicos loco incurable y, por tanto, se le ha encerrado en un manicomio de Panamá.

La locura se la produjo el dolor que experimentara al no poder rehabilitar su fama de gran explorador.

Como se recordará, Cook afirmó que había legado al Polo Norte antes que Peary, y fué recibido con grandes honores y entusiasmo en varias capitales europeas.

Pero Peary, al regresar de las regiones antárticas, desmintió las afirmaciones del explorador yanqui. Pero Peary se propuso últimamente hacer un viaje por Europa, empezando por Alemania para defenderse de las acusaciones de que había sido objeto y probar la exactitud de sus afirmaciones.

Pero la enfermedad mental de que es víctima en estos momentos ha venido a impedir la realización de su propósito.

Teatro Principal DE MAHÓN

Cinematógrafo último modelo y

Películas de las más acreditadas marcas.

Extraordinaria sesión para hoy 3 grandes estrenos 3

LA SOMBRA DE LA AMADA

UNA CARTA

y la de largo metraje dividida en dos partes titulada

NOVELA DE UNA MUCHACHA

Exitos éxitos, el asombro científico

LA MARISCALA

PROGRAMA

La última ventura

De la gloria al ocaso

El Pedicuro ha heredado

La sombra de la amada

Una carta

Nuevos trabajos por LA MARISCALA con su profesor Dr. Baylach.

Novela de una muchacha

A las 9.

Precios en taquilla.

Para mañana domingo tres grandes secciones con programas variados y nuevos experimentos por la Mariscal a las 6, 8 y m día y 10 y cuarto de la noche.

Venta de fincas

Lo están las siguientes:

SITUADAS EN MAHÓN

Dos casas números 33 y 35 de la calle de San Sebastián.

Huerto contiguo a las idem, señalado con el número 47 de la calle de Santa Rosa, esquina a la de San Sebastián.

Almacén número 52 del andén de Poniente.

Almacén número 66 de id. id.

Almacén número 67 de id. id.

Almacén número 85 de id. id.

Almacén número 86 de id. id.

Almacén número 87 de id. id.

Solar del almacén número 88 de id. id.

Solar contiguo al anterior.

SITUADAS EN VILLACARLOS

Casa número 102 de la calle Mayor.

Para informes dirigirse a don Juan Seguí Borrás, calle de Isabel II, número 56.

60

Santoral

Santo de hoy.—La Invencción de la Santa Cruz y S. Alejandro.

Santo de mañana.—Stos. Paulino, Cirilaco y Mónica.

Visita a la Corte de María.—Mañana, 56.

Visita a Ntra. Sra. de la Anunciación en San Francisco.

MONADAS

Verdaderas monadas son las sillas para niño y bebé que ha recibido la casa SINTES

Almacén de Muebles.

Curación rápida del dolor de cabeza

Probad las acreditadísimas

Obleas rosadas G. Pons

Desaparecen en 10 minutos toda clase de dolores de cabeza por fuertes que sean, dando también muy buen resultado en las NEURALGIAS.

No contienen Antipirina, Fenacetina, Opio ni morfina.

Precio de la caja 1'25 pesetas.

De venta en la farmacia del AUTOR, Doctor Orfila, 12.

Talleres Tipográficos de Sucesores de Parpal

R. Abundancia 16---Sucursal, Nueva 10

En estos Talleres se ha recibido un bonito surtido en orlas, viñetas y tipos para impresiones finas, programas, carnets, menús, cartas y sobres comerciales, facturas, etc., etc.,

Impresos oficiales a precios reducidos

Libretas de alquiler, listas de embarque, fés de vida, altas de contribución industrial, expedientes matrimoniales, permisos para construcción de botes, etc. etc.

En la sección de librería, libros de comercio de toda clase de rayados, libretas, agendas, cuadernos de notas y existencia en artículos de escritorio última novedad.

Especialidad en tarjetas de visita y comerciales en participaciones matrimonio y de natalicio.

Para Montevideo y Buenos-Aires

Servicios de la Compañía Transatlántica

Saldrán de Barcelona el día 3 de cada mes un magnífico vapor de dicha Compañía para Montevideo y Buenos-Aires y el 21 de cada mes un vapor francés de la Société Générale.

Extraordinarios los días 18 y 21 mayo 1913

Saldrán de Barcelona directos para Montevideo y Buenos-Aires los magníficos vapores italiano y francés

Tomaso di Savoia PLATA

Y extraordinario también el 3 de junio, el vapor español

Alfonso XIII

que harán su travesía en 15 días.

Para informes y demás, dirigirse en Ciudadela á D. Juan Lopez, Alfonso III número 46, y en Mahón á D. José Llopis, Norte, número 11.

PAPELES PINTADOS para decorar habitaciones

Novedad y Economía

Pídanse nuevos muestrarios Pi y Margall núm. 30.--Mahón

17-25

ATENCIÓN

Productos de la union alcoholera española

Agua de Colonia marca ESA	botella de un litro	2'50pts.
Agua de Colonia con Violeta marca ESA	botella de medio lit.	1'50 id.
Rón Quina marca ESA	botella medio litro	1'50 id.
Dentífrico Alcodental marca ESA	frasco	1'00 id.
Alcohol Desnaturalizado marca SOL	litro	1'00 id.

LAMPARILLAS PENIX

0'75 id.

Depósito en la Cooperativa de Tudurí Hermanos REGENTADA POR SATURNINO DERRESDIAS Plaza del Príncipe núm. 14 MAHÓN.

25-25

MALAS DIGESTIONES

En escaso número se encuentran los sujetos que jamás han tenido

DISPEPSIA

palabra que quiere decir digestión difícil: en cambio, más de la cuarta parte de la humanidad la padece, necesitando aumentar la secreción del jugo gástrico, tonificar la mucosa del estómago, y aumentar su poder digestivo. Se consigue tomando el

ELIXIR ESTOMACAL

DE SAIZ DE CARLOS (Stomaltz) que cura las

ACEDIAS Y VÓMITOS

asi como la sensación de peso, malestar, dolor y molestias de la digestión, que notan algunos enfermos al poco tiempo de terminar las comidas.

Una comida abundante se digiere sin dificultad con una cucharada de ELIXIR que es de agradable sabor y que puede tomarlo lo mismo el enfermo del estómago, que el que está sano en sustitución de los licores de mesa.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se remite por correo foliote a quien lo pide

Société generale de Transports maritimes a vapeur

Línea directa para el Río de la Plata

Saldrá de Barcelona el 21 de mayo directamente para Buenos-Aires, el magnífico y rápido vapor francés

PLATA

admitiendo carga y pasaje.

Consignatarios en Barcelona: Ripoll y C.ª, Dormitorio en San Francisco 25 principal.—Barcelona.

Este anuncio está aprobado por la Junta local de Emigración de Barcelona.

SOBRE-MONEDERO

para la circulación por correo de valores en metálico

Servicio Postal Oficial creado por R. D. de 30 Nbre. 1899

El sobre Monedero circula entre todos los pueblos de la península, Islas Baleares, Canarias y costa de Africa, y donde no haya Administración de Correos están obligados a admitirle á la circulación los carteros y peatones rurales. El Sobre Monedero es el medio mas cómodo, sencillo y seguro para remitir dinero por correo, certificado, desde 5 céntimos hasta 50 pesetas; en cualquier clase de moneda y en toda clase de fracciones.

Con el Sobre Monedero se evitan al público las molestias de todos los sistemas de giros; no es necesario el requisito de conocimiento y se entrega por el cartero en el domicilio del destinatario, aunque sea en la aldea mas pequeña. Indispensable para encargos al comercio, suscripciones de periódico, pedidos de libros, pensiones, mesadas etc., etc. Único que resuelve las dificultades del giro en pequeñas cantidades. El Sobre Monedero tiene la garantía del Estado que abona cantidad declarada en caso de extravío. El Sobre Monedero se vende en los estancos, administraciones, estafetas de correos y carterías, librerías, tiendas de objetos de escritorio, etc., al precio de 25 céntimos. Los pedidos de los estancos se harán en las oficinas de la Compañía Arrendataria de Tabacos en cada provincia; los demás pedidos á las oficinas de la Sociedad del Sobre Monedero. Se abona un buen premio de venta. Se desean representantes activos para capitales de provincias y pueblos importantes.—Oficinas: Serrano 16, Madrid.

JABON HERMIT

El JABON HERMIT es perfectamente puro. Es el mejor para ser usado en casas particulares. Economiza tiempo, dinero y trabajo. Es el placer de la mujer. Se puede usar con agua caliente o fria. Es conveniente para la salud. Es el ideal de la Matrona Inglesa.

Probadlo y lo usareis siempre

Representante y Depositario en Mahón,

L. GOMILA, Nueva, número 40

25-25

CHOCOLATES

de la acreditada Fábrica de DOMINGO ANDREU, Palma de Mallorca. Los mejores y de fabricación esmerada. Sin mezclas de ningún género.

Representante en Mahón, LORENZO GOMILA, Fr.iles, 26,

21-25

Imp. Sucesores Parpal, Rampa Abundancia, 16, Mahón



¡Caballeros! ¡Señoras! ¡Niños!

USAD SIEMPRE A DIARIO

POLVOS NOEL

Los médicos mas eminentes los recomiendan para los escogidos de los niños, ardores, granos, rojice, erupciones, grietas, sarpullidos, quemaduras y demás irritaciones cutáneas e higiene de la piel.

NOEL evita el mal olor del sudor en piés y sobacos. NOEL único que cura, suaviza y entona la piel. NOEL para los caballeros después de afeitarse es imprescindible, pues evita el ardor de la navaja y previene de cualquier infección. NOEL el mejor para el toilette de señoras. NOEL es indispensable después del baño. NOEL excelente antiséptico ¡el mejor de todos! exigid la marca. Botes, presentación exquisita, ricamente perfumados. Único agente en España: Joaquín Fau, calle Mallorca, 184, Barcelona.

UNICOS DEPOSITARIOS:

Olives Hermanos-LE PRINTEMPS-Mahón